



19e Régiment de Chasseurs à Cheval

1914



1918

Volume 3

- **Guerre de tranchée**
- **GE de réserve**
- **Armistice**

GUERRE DE TRANCHÉE

A partir du 17 septembre, la guerre de tranchée est commencée. Les escadrons d'active sont rassemblés à Chaudefontaine d'où ils détachent quelques pelotons qui fournissent quelques reconnaissances et surtout un service de liaison et d'estafettes.

Les 5^e et 6^e escadrons restent encore pendant quelques jours dans les bois d'Argonne à la disposition de leurs généraux de division respectifs, assurant des services d'estafettes.

Le 29 septembre, deux compagnies de mitrailleuses ennemies, qui avaient traversé sans s'en rendre compte les lignes de tranchées encore mal établies vers la Fille Morte, prennent du haut du défilé, sous un feu inattendu, le 6^e escadron au repos à La Challade, réduisant cette unité à une vingtaine de cavaliers montés.

Le 1^{er} octobre, le chasseur Savary disparaît au cours d'une mission d'estafette.

Le 5 octobre, les deux escadrons de réserve rejoignent le régiment actif à Chaudefontaine ; ils sont à peu près hors d'état de faire campagne désormais et vont peu à peu se reformer et se reconstituer.

FLANDRES.

Le 22 octobre, les 4 escadrons actifs reçoivent l'ordre de se tenir prêts au départ et sont embarqués le jour même à Sainte-Menehould.

Le 24 ils débarquent à Haversberque et le régiment est rattaché à la 3^e D. C. Il occupe diverses positions près de Vlamertingue, mais sans participer à des attaques. Il subit le 27 un violent bombardement à son bivouac de Boersinghe ; le commandant de Moidrey, l'adjutant Legault et 4 chasseurs sont blessés ; un cycliste est tué. Une vingtaine de chevaux sont tués ou blessés.

Le régiment prend de nouveaux emplacements de combat jusqu'au 1^{er} décembre, mais n'est jamais engagé à fond. Le 22 novembre les lieutenants Denizot et Navarre, promus capitaines, quittent le 19^e.

Le régiment est embarqué le 2 décembre et vient cantonner dans la région de Coupéville, en Champagne, à la disposition du 12^e C. A.

1915

CHAMPAGNE.

Le 6 janvier, le régiment reçoit un peloton cycliste du dépôt sous le commandement du sous-lieutenant Potet.

Le 7, il fournit un détachement de 200 hommes qui va prendre les tranchées à Mourmelon-le-Grand.

Le 13, il est remis à la disposition du 2^e C. A. et rejoint par étapes le cantonnement qui lui est imparti, à Possesse, au sud de Sainte-Menehould ; le 16, les 5^e et 6^e escadrons, qui s'étaient reconstitués à Chaudefontaine, rejoignent les escadrons actifs à Possesse.

Le 26, le commandant Touchard est affecté au 19^e chas-

seurs ; le 8 février le commandant Bernheim, qui commandait le dépôt à La Fère, puis en Anjou, rejoint le régiment *.

Le 24 février, les maréchaux des logis Jardon, Lancel, Bélanger et Labbé sont nommés sous-lieutenant et détachés sur leur demande dans l'infanterie ; les deux premiers devaient être tués peu de jours plus tard.

Le 28 février, en prévision d'une offensive en Champagne, dans la région de Mesnil-les-Hurlus, les 6 escadrons se rapprochent des lignes et viennent cantonner à Somme-Yèvre, prêts à toute éventualité.

Les attaques ayant échoué, le régiment actif retourne à Rapsécourt, laissant un détachement de 400 hommes à pied aux tranchées du bois d'Hauzy.

Les 5^e et 6^e escadrons vont cantonner le 22 mars à Saint-Jean-devant-Possesse.

Le 25, le général Joffre passe en revue pour la première fois les troupes du 2^e C. A. au carrefour des routes Saint-Mard-sur-le-Mont-Possesse et La Cheppe-Nettancourt.

Le 28 mars, diverses nominations d'officiers sont faites ; ces officiers sont détachés sur leur demande dans l'infanterie, à savoir : commandant Touchard, capitaine Sanson de Sansal, capitaine Urban ; sous-lieutenants : Thébaut, Hecquet, Diamant-Berger, Gallet, Robaut, Bouchet.

Le commandant Touchard, le capitaine Urban et le sous-lieutenant Robaut devaient être tués dans le courant du mois d'avril.

Le 30 mars, le régiment part par étapes et va loger au quartier Bévaux à Verdun.

VERDUN. — LA TRANCHÉE DE CALONNE.

Le 29 avril, le capitaine Peltier prend le commandement de 200 chasseurs et va tenir un secteur de tranchées à

* Le commandant de Moidrey prit alors le commandement du dépôt qui fut transféré à Vendôme en janvier 1916.

Calonne. Ce détachement est plusieurs fois relevé jusqu'au début d'Août.

Le 5 mai le lieutenant-colonel de Gimel est promu colonel et maintenu au commandement du régiment.

Le 9 mai le chasseur Galopin est blessé à Trézaux.

Le 17, le lieutenant-colonel des Michels vient du 1^{er} hussards et le lieutenant de Louvencourt part dans l'aviation.

Le 21, le chasseur Saunier blessé à Trézaux.

Le 23, les chasseurs Renaux et Vindreau, blessés.

Le 30, le chasseur Lemaire est blessé.

Le capitaine de Lamarzelle est affecté à la 6^e brigade d'infanterie.

Le 3 juin, le chasseur Leroy, du 1^{er} escadron, est blessé.

Le 5 juin, remise de la croix de guerre au capitaine de Vaufreland, aux sous-lieutenants Jeannequin et de Reilhac, à l'aspirant Fauré, aux maréchaux des logis Dumont, Dumoulin, Moulon et Samson, aux chasseurs Bourgeois, Chauvency, Delamarre, Destailleurs, Lequien, Pelot et Testu.

Le 16 juin, le lieutenant Paillart, venu du dépôt, est placé au 5^e escadron en remplacement du lieutenant Franqueville, mis à la disposition du général commandant le 2^e C. A.

Le 19, arrivée du lieutenant Armagnac, venant du dépôt.

20 juin, chasseur Quentin, du 3^e escadron, blessé à Calonne.

22 juin, chasseur Blondel, du 5^e escadron, blessé à Calonne.

23 juin, chasseur Legrand, du 3^e escadron, blessé à Calonne.

27 juin, chasseurs Delefosse (1^{er} esc.), Andrieu, Guérou et Thomas (5^e esc.), blessés à la tranchée de Calonne.

Les maréchaux des logis Lemoine, Dubois, Bon et Fertelle sont nommés agents de liaison dans des régiments d'infanterie, ainsi que le brigadier Tirmarche.

3 juillet. Le détachement qui tient les tranchées entre les Épargés et la tranchée de Calonne, subit une très forte attaque de l'infanterie ennemie et parvient à la repousser à la baïonnette, malgré de lourdes pertes. Sont tués : maréchal des logis Diard, chasseurs Nicolle, Musset et Huet (décédé à l'ambulance). Blessés : capitaine de Saint-Hilaire, trompette Dubois, brigadiers Houbron et Guérard, chasseurs Cachera, L. Dubos, Lefebvre, Brunel, Liard, Baeyens, Roux, Richez, Borneman, Decknuyt, Bourgeois, Tétard.

9 juillet. Le cycliste Lanoy est tué aux tranchées. Sont blessés : chasseurs Lahoute, Santerne, Lefebvre et cyclistes Ruelle et Desprey.

Le 12 juillet un détachement de 72 hommes vient du dépôt avec le maréchal des logis Larguier.

25 croix de guerre sont décernées au sous-lieutenant Caby, à l'adjudant chef Perrin, aux maréchaux des logis Bouvaist, Couillez, Doolaeghe, Mabut, aux brigadiers Goregnès, Wissler, Thélu, et aux chasseurs Berthe, Vasseur, Dromart, Dromart, Boulanger, Demonceaux, Babylotte, Cousin, Picart, Fourment, Merlier, Duploux, Caillez, Delbart, Lagand et Faltot.

Le lieutenant Lagache part dans l'aviation.

14 juillet. Chasseur Arcillon (5^e esc.) tué, le maréchal des logis Bouvet et le chasseur Raynal blessés.

15 juillet. Lieutenant de Castries et maréchal des logis de Kyspotter partent dans l'aviation.

Le lieutenant Lévêque vient du dépôt et est affecté au 6^e escadron.

19 juillet. Les éléments du 6^e escadron, aux tranchées, doivent repousser quatre attaques de l'infanterie allemande ; la première fut particulièrement violente, les fantassins ennemis ayant fait irruption dans la tranchée, purent y prendre pied quelques instants, mais ils en furent vigoureusement repoussés par les défenseurs.

A signaler le sang-froid du lieutenant Delgove qui, de

son revolver, abattit un sous-officier allemand ; la vaillance du sous-lieutenant Caby qui, saisissant un mousqueton, mit hors de combat plusieurs assaillants, et la brillante conduite du maréchal des logis Dumoulin qui, avec 6 chasseurs, reprit, à coups de pétards et de grenades, un élément de tranchées momentanément tombé au pouvoir de l'ennemi.

Tués au cours de l'action : maréchal des logis Mabut, brigadier Canonne, chasseurs Goudailler, Leroy, Vermare et Dupey.

Disparus : maréchal des logis Boulard, chasseurs Du-boile, Sergent, Marin, Pointin, Delalonde, Depontrué, Breilly.

Blessés : Brigadiers Mercier et Doyer, chasseurs Dupuis, Vanderperré, Souply, Quiénot, Lelong, Merlette, Hachez, Lagaud, Roger, Maillard, Thiébaud, Lécart, Cagnon, Dottin, Cordes, Louchet, Rimbaud, Charlier.

24 juillet. Chasseur Pipaut blessé.

26 juillet. Chasseurs Havez, Demeunelaere, Lobry, Tison, Lefebvre et Caillet, blessés.

Sont nommés sous-lieutenants dans l'infanterie les maréchaux des logis Fournier Denis et Riche.

3 août. Capitaine de Vaufreland, évacué.

8 août. Chasseur Magniez, blessé.

10 août. Remise de croix de guerre au lieutenant-colonel des Michels, au lieutenant Noirot, aux maréchaux des logis Lasso, Moulon, Gaudrain, Fertelle et Poitte, aux brigadiers Veillé, Scholtus, Nadal, Faltot, Spreux, Devooght et Van Robais, aux chasseurs Hermant, Wolf, Quentin, Fournier, Liart, Dhaille, Macrez, Lemaire, Corbut, Porte, Pinoton, Thomas, Richez, Marcuss, Duval, Plaisant, Blondel, Maillart et Lécart.

Le régiment cesse momentanément de participer au service des tranchées, quitte le 11 août le quartier Bévaux à Verdun et va cantonner à Dieue-Rattentout et Mont-Hairons, d'où il fournit un détachement de travailleurs

pour mettre en état de défense le secteur de La Gauffière jusqu'au 1^{er} novembre 1915.

Il occupe différents cantonnements dans la région des Hauts-de-Meuse.

13 août. Le capitaine de Saillant vient du dépôt prendre le commandement du 6^e escadron ; le lieutenant Kibler est affecté au 5^e escadron.

27 août. Le peloton cycliste est dissous et son effectif réparti dans les escadrons.

1^{er} septembre. Remise de la médaille militaire au sous-lieutenant Courot et de la croix de guerre aux capitaines de Gayffier, Peltier, Juille, Mouze et de Lamberterie, aux lieutenants Follenfant, Andréou, de Boiville, au sous-lieutenant de Laporte, aux maréchaux des logis Bécrot et Poittevin et au chasseur Lenglet.

5 septembre. Le lieutenant de Galembert passe dans l'aviation.

Le 6 septembre, remise de croix de guerre au commandant de Masfrand, aux lieutenants Mercier, Madiot, Fougère, de Fromentel, de Lavaulx, de Galembert, aux sous-lieutenants de Feron, Petiton, Franc, Caby et de Broglie-Revel, aux adjudants-chefs Nainfa et Ducornetz, à l'adjudant Nahan, aux maréchaux des logis Dhervillé, Lardéy, Pouthieux, François, Lanvin et Samuel, aux brigadiers Paillet, Genell, Arnous et Delarbre, aux chasseurs Grossemy, Doussin, Doyer, Dave, Labois, Bondois, Desfossé, Meunier, Boulfroy, Lavit, Dupayage, Delannoy et Magniez.

26 septembre. Maréchaux des logis Deroubaix et Guignard sont détachés dans l'infanterie comme agents de liaison.

Le 27 septembre, le 5^e escadron quitte le régiment pour suivre en Champagne la 3^e D. I.

29 septembre. Sont nommés sous-lieutenants et maintenus au régiment : adjudant Bailly, aspirant Fauré, maréchaux des logis de Seroux et Dumoulin. Ils sont affectés aux 5^e et 6^e escadrons.

16 octobre. Le régiment reçoit les casques.

28 octobre. Maréchal des logis Sauclières, blessé.

1^{er} novembre. Retour du 5^e escadron qui cantonne à Dieue-Rattentout.

Le 3 novembre, le colonel de Gimel est promu officier de la Légion d'honneur et reçoit la croix de guerre avec palme.

15 novembre. Médecin aide-major de 2^e classe Louis est affecté au régiment.

1^{er} décembre. Les 5^e et 6^e escadrons, affectés à la 65^e D. I. quittent définitivement le régiment *.

3 décembre. Maréchaux des logis Baele, Arnous, Pruvost, Joubert détachés agents de liaison infanterie.

26 décembre. L'adjudant-chef Fache est décoré de la médaille militaire.

1916

VERDUN. — VALLÉE DE LA MEUSE.

10 janvier. Le chasseur Roger est décoré de la médaille militaire.

15 janvier. Un escadron à pied prend en permanence le service des tranchées à Couroudre.

2 février. Deux escadrons exécutent des travaux aux tranchées près du moulin de Lizeral.

6 février. Maréchaux des logis Topin, Moulin, de Rostang détachés agents de liaison infanterie.

9 février. Le maréchal des logis Draucrouet reçoit la croix de guerre.

Lieutenant de Chézelles détaché E.-M. 2^e C. A.

24 février. Maréchal des logis Hatté détaché infanterie.

25 février. Lieutenant Follenfant affecté E.-M. 53^e bri-

* Nous donnons en terminant les états de service des 5^e et 6^e escadrons depuis leur séparation du régiment, jusqu'à leur dissolution.

gade d'infanterie. Le 6 avril, il sera cité à l'ordre de la brigade pour sa conduite pendant les opérations du 10 au 21 mars.

5 mars. Lieutenant Lutz remplace lieutenant de Ferron, évacué.

7 mars. Maréchaux des logis Lestret et Duboille détachés infanterie.

25 mars. Maréchal des logis Mignon détaché 51^e R. I. Le régiment fournit 150 hommes en renfort d'artillerie dans le secteur du général Duchêne.

26 mars. Commandant de Masfrand et capitaine Peltier prennent le commandement de forts et quittent le régiment.

28 mars. Commandant Bernheim nommé adjoint colonel 38^e R. I.

29 mars. Lieutenant Chaumont-Morlière affecté 4^e escadron.

15 avril. Maréchal des logis chef Imbert nommé sous-lieutenant 72^e R. I.

20 avril. Capitaine de Saint-Hilaire prend le commandement du 2^e escadron.

2 mai. Capitaine Paulus affecté régiment, adjoint au colonel.

Le régiment cantonne à Trois-Fontaines.

6 mai. 200 chasseurs sont envoyés faire des travaux de terrassement en lisière de la forêt de Marcaulieu.

26 mai. 100 chasseurs aux tranchées (secteur bois de Fays, 800 mètres S.-E. de Vaux-les-Palameix).

DISLOCATION ET REGROUPEMENT DANS LA SOMME.

22 juin. Le régiment est embarqué : le 1^{er} demi-régiment reste cantonné à Longchamps-sur-Aire ; le 2^e demi-régiment le quitte et va à Verdun où il fournit de nombreux postes de liaison à la côte Saint-Michel,

au fort de Souville, à Fleury, au bois de la Caillette, au fort de Vaux et au fort de Douaumont. Il fournit également de nombreux postes le long de la Meuse. Le 26 avril, chasseur Rivet, du 3^e escadron, est tué.

Le 30 juin, le chasseur Dubos est cité à l'ordre du 2^e C. A. (croix de guerre).

Le 2 juillet 1916 le 2^e demi-régiment rejoint le 1^{er} dans la région de Poix.

24 juillet. Deux pelotons sont fournis pour établir des postes de surveillance de routes derrière les lignes.

26 juillet. chasseur Sauviat tué à son poste.

30 juillet. Chasseur Debret (4^e esc.) blessé.

6 août. Chasseur Tripet tué, chasseurs Soualle et Hermille blessés, ravin de Fontaine-les-Cappy.

Le 21 août, les adjudants Rosals et Ducornetz, le chasseur Sauviat reçoivent la médaille militaire.

25 août. Sous-lieutenant Dorée affecté commandant de la 2^e section de mitrailleuses.

4 septembre. Trois pelotons fournis pour différents services au ravin O. de Marly-S. de Froissy.

12 septembre. 100 chasseurs fournis pour le transport de munitions en première ligne (du ravin de Glatz à Berny).

13 septembre. Chasseurs Simard (3^e esc.) et Objois blessés.

Le 18 septembre, le lieutenant Cornu, les chasseurs Simard et Objois reçoivent la croix de guerre.

1^{er} octobre. Chasseur Legrand, 3^e escadron, blessé.

3 octobre. Chasseur Bordier, 3^e escadron, blessé.

4 octobre. Chasseur Moborgne, 3^e escadron, blessé.

Le 8 octobre, le lieutenant Franc est cité à l'ordre de la 3^e D. I.

Le chasseur Lenglet reçoit la croix de guerre.

15 octobre. Brigadier Arnoult, 1^{er} escadron, blessé ; chasseurs Lefèvre et Lenglet, 3^e escadron, blessés.

17 octobre. Le régiment fournit un escadron à pied aux tranchées, secteur de Fontaine-les-Cappy.

18 octobre. Chasseur Boisset (1^{er} esc.), blessé, meurt ambulance.

19 octobre. Chasseurs Hermant, Mathon et Mahon, du 3^e escadron, blessés.

23 octobre. Brigadier Vanderschelden blessé.

6 novembre. Chasseur Leleu (4^e esc.) tué ; brigadier Fournier, chasseurs Grillet, Delavenne, Boel, Descourtieux, blessés

Le 10 novembre, la croix de guerre est remise aux maréchaux des logis Parmentier, Bidart, Chappart, aux brigadiers Arnoud, Rousselle, Fournier, aux cavaliers Miquet, Vanderperre, Richard, Marguet, Lesage, Lhommé, Grillet, Caron, Dournel, Morel, Descourtieux, Maricourt, Leroux, Crampon.

17 novembre. Chasseurs Lecomte et Duquesne (1^{er} esc.) blessés.

24 novembre. Brigadier Thiaut (2^e esc.) et chasseurs Fortin (2^e esc.) tués ; chasseur Barbier blessé.

Le 27 novembre, le chasseur Delavenne est décoré de la médaille militaire.

La croix de guerre est remise au maréchal des logis Tessier, au brigadier Thiaut, aux chasseurs Fortin, Desuert, Capart, Barbier, Legrand, Hermite et Louvain.

31 décembre. Le régiment, reformé avec 3 pelotons par escadron, est embarqué pour Pagny-sur-Meuse ; le régiment suit le mouvement du 2^e C. A. dans la région de Toul.

1917

LORRAINE.

Les escadrons sont utilisés à différents services, travaux ou corvées, soit aux tranchées, soit derrière les lignes, pendant une assez longue période ; le régiment est

souvent disloqué, puis se rassemble en juillet ; ses cadres sont ainsi composés :

Colonel DE GIMEL

Lieut.-colonel DES MICHELS. Chef d'escadrons DE MASFRAND

Capitaine-adjoint PAULUS

1^{er} ESCADRON

Capitaine DE GAYFFIER
Lieutenant PETITON
» JEANNEQUIN
Sous-lieutenant KIBLER
Adjudant MÉGNER

2^e ESCADRON

Capitaine VALLÈS
Lieutenant DE LAVALUX
» DE LAPORTE
Sous-lieutenant DUMOULIN
Aspirant DOLLOIS

3^e ESCADRON

Capitaine JUILLE
Lieutenant FRANC
Sous-lieutenant BAILLY
» COUROT
Aspirant CATTELIN

4^e ESCADRON

Capitaine MOUZE
Lieutenant DE FROMENTEL
» LEMOINE
Sous-lieutenant BODELOT
Adjudant-chef FACHE

Le 13 avril, la croix de guerre est remise au sous-lieutenant Kibler, aux maréchaux des logis Legrand, Bécrot, Louvet, aux brigadiers Rousselin et Gay.

Le 23 mai, la croix de guerre est remise à l'adjudant Cléry et au chasseur Génart.

Le 13 juin, remise de la croix de guerre au maréchal des logis Papin, au brigadier Richard, aux chasseurs Claux, Marcus, Vauroyen, Chevalier, Deshayes, Dives, Legrand, Verregadès, Douillet, Dheilley, Couturier, Ritaux.

Le 7 juillet, le capitaine Armagnac reçoit la croix de guerre, et passe à l'É.-M. de la 32^e D. I.

Le 19 juillet, remise de croix de guerre au brigadier Goudant et au chasseur Citerne.

Le 12 août, remise de croix de guerre au brigadier Guinet, aux chasseurs Houplain, Mangin, Vanhove, Lervaster, Blervacq, Bouton, Bourgeois, Storme, Vermerch, Vantheroudt, Cavel.

DANS LA MEUSE.

Le 3 septembre 1917, au cours d'un bombardement par avion au cantonnement de Ligny-en-Barrois, les maréchaux des logis Prosnier et Veillé et les chasseurs Duhamel et Badin sont blessés ; le brigadier Minotte est tué.

13 septembre. Service de travailleurs de nuit aux tranchées O. de la cote 304.

16 septembre. Maréchal des logis David, brigadier Rouselin, chasseurs Jolibois, Usquelier, Lenguille, Saillot, les deux frères Dromart sont blessés, le chasseur Bourgeois est tué.

Le 18 septembre, remise de la croix de guerre au maréchal des logis Veillé, au brigadier Minotte, aux chasseurs Bourgeois, Duchaussoy et Badin.

Le maréchal des logis Pronier est décoré de la médaille militaire.

1^{er} octobre. 75 hommes prennent les tranchées à l'ouest d'Emes vers Faucourt.

26 octobre. Remise le croix de guerre au maréchal des logis David et aux chasseurs Bourgeois et Laignel.

30 octobre. Maréchal des logis Pronier meurt des suites de blessures à Souilly.

1918

ARGONNE. — AISNE.

1^{er} février 1918. Le colonel de Gimel, atteint par la limite d'âge, est mis en disponibilité ; le lieutenant-colonel Patissier, du 14^e chasseurs, prend le commandement du régiment.

8 février. Lieutenant Garrien affecté régiment adjoint au lieutenant-colonel.

13 février. Capitaine de Laugier de Beurecueil affecté régiment.

20 mars. Capitaine de Beurepaire affecté régiment.

26 mars. Le régiment va cantonner dans la région sud de Sainte-Menehould, détache de nombreux éléments et va dans la région de Choisy-au-Bac.

31 mai. Un escadron à pied envoyé aux tranchées cote 122 à 1 kilomètre N. de ferme Lessart, en prévision de mouvements en avant.

1^{er} juin. Brigadier Dubernard (3^e esc.) tué. Brigadier Féraud, chasseurs Thaleur, Josse, Lafur, Quinet, blessés.

Le régiment change plusieurs fois de cantonnements dans la même région.

24 juillet. Mouvement en avant, vers Fère-en-Tardenois, en avant-garde de la 63^e D. I.

27 juillet. Le 3^e escadron, détaché, patrouille sur la vallée de l'Ourcq, vers Rouchères ; importante reconnaissance du maréchal des logis Champeaux.

31 juillet. Nombreuses reconnaissances fournies pour trouver le contact de l'ennemi en retraite. Reconnaissance très importante du lieutenant Courot.

2 août. Deux reconnaissances : adjudant Cléry et maréchal des logis Dumont sur Coulonges et bois de Rognac.

3 août. Marche en avant ; le peloton Courot réussit à passer l'Ardre sur un pont de fortune et s'avance jusqu'au contact de l'ennemi, à la ferme de Bonne-Maison.

5 août. Au cours d'une reconnaissance le maréchal des logis Dumont et le chasseur Villart sont blessés ; le chasseur Rousseau disparaît.

Le 7 août, remise de la croix de guerre aux chasseurs Labois et Herbette.

Le 22 août, sont cités à l'ordre de la 4^e D. I. le lieutenant Courot, les maréchaux des logis Dumont, Michel, Hurdequin, les brigadiers Thélu, Longuenet, Boutvillain, les chasseurs Gillard, Bienaimé, Picart, Martin, Vidrequint, Caillet, Lepoutre.

Le 26 août, les lieutenants Madiot et Garrien, le maréchal des logis de Champeaux sont cités à l'ordre du 2^e C. A.

Les chasseurs Berquois, Desjardin, Triail, Mauborgne, Willaert, Beckert sont cités à l'ordre de la 4^e D. I.

Le régiment cantonne en août et septembre dans la région de Somme-Tourbe jusqu'à la reprise du mouvement en avant.

Le 12 octobre, le 2^e escadron fournit une importante reconnaissance du lieutenant Jeannequin qui se porte vers Vouziers ; il prend le contact sur l'Aisne, très en avant de l'infanterie.

17 octobre. Le régiment est dirigé vers Lunéville.

Le 25 octobre, le lieutenant Jeannequin est cité à l'ordre de la 3^e D. I.

ARMISTICE

OCCUPATION EN ALSACE. — DISSOLUTION.

Après l'armistice, le 19^e chasseurs est envoyé en occupation en Alsace puis en Rhénanie où il change fréquemment de cantonnements.

Il part le 28 janvier 1919 par étapes pour gagner la région d'Amiens ; il passe le 16 février à La Fère et tient divers cantonnements dans l'Oise et la Somme.

Le 21 janvier, le lieutenant Hulot est cité à l'ordre du G. Q. G. et nommé chevalier de la Légion d'honneur.

Le 21 avril, le chasseur Fournier est décoré de la médaille militaire.

Le 14 juillet, pour la fête de la Victoire, à Paris, le colonel Patissier va défiler avec le lieutenant Jeannequin, porte-étendard, encadré des adjudants Doyen et Dumont.

Par décision du 17 mai 1919, n^o 9342 I/II, le Ministre de la Guerre avait décidé que le 19^e régiment de chasseurs à cheval serait dissout le 31 juillet.

Le Colonel présente une dernière fois l'étendard le 25 juillet et le fait reconduire le 26 au dépôt de Sissonne.

Le lieutenant Legault avec les archives du corps rejoint le dépôt. Le Colonel Patissier prend le commandement du 15^e dragons le 15 août.

OPÉRATIONS DU GROUPE D'ESCADRONS DE RÉSERVE APRÈS SA SÉPARATION DU RÉGIMENT.

Le 28 septembre 1915, le 5^e escadron, sous les ordres du capitaine de Lamberterie, quitte le régiment et son cantonnement dans la vallée de la Meuse pour suivre en Champagne la 3^e D. I. qui va prendre part aux attaques, dans le secteur de Tahure.

L'escadron fait la route en deux étapes et bivouaque le 30 à la côte 181 à 2 kilomètres sud de Perthes-les-Hurlus. Il détache deux officiers aux brigades de la 3^e D. I. et de nombreux sous-officiers, brigadiers et chasseurs comme agents de liaison aux divers échelons et jusqu'en première ligne.

La 3^e D. I. est relevée le 23 octobre ; le 5^e escadron cantonné à Auve est employé dans différents postes de surveillance et au service d'ordre à l'arrière des lignes.

Le 28 octobre, relève de tous les postes ; l'escadron regagne la Meuse en deux étapes. Le 1^{er} novembre, cantonnement à Dieue.

Le 1^{er} décembre, les 5^e et 6^e escadrons sont définitivement détachés du régiment et affectés à la 67^e D. I.

Cantonnement à Pierrefitte.

Les escadrons prennent le service aux tranchées, à Dompcevrin (en face de St-Mihiel), jusqu'à la fin de janvier 1916.

Arrivée du Sous-Lieutenant Piéron (6^e escadron).

1^{er} janvier. — Le lieutenant Paillart est nommé capitaine et prend provisoirement le commandement du 6^e escadron et le capitaine du Saillant, le commandement du groupe.

21 janvier. — Le maréchal des logis Samson est nommé Sous-lieutenant et affecté au 11^e R. I.

24 janvier. — Arrivée du Sous-Lieutenant Danneau (5^e escadron).

5 février. — Le Commandant de Vassoigne du 32^e dragons, prend le commandement du groupe et garde le capitaine Paillart comme adjoint. Le capitaine du Saillant reprend le commandement du 6^e escadron.

Le même jour, les escadrons remontent vers le Nord à la suite de la 67^e D. I. qui va prendre position sur la rive gauche de la Meuse.

Cantonnement à Pretz - en - Argonne. Détachements (officiers, sous-officiers et chasseurs) envoyés pour servir d'agents de liaison à la 67^e D. I. et à la 133^e brigade. Des postes de surveillance sont établis en arrière des lignes.

Dans ce secteur, la 67^e D. I. subit de violentes attaques qui sont le début des efforts faits par les Allemands pour encercler et prendre Verdun.

8 mars. — Le Sous-lieutenant Danneau est tué à Froméville.

20 mars. — La 67^e D. I. qui a éprouvé de très fortes pertes est relevée du secteur qu'elle tenait.

Rentrée des détachements.

Le Général Commandant la 67^e D. I. cite à l'ordre de la Division, le Maréchal des logis Detaille, les chasseurs Légalité, Le Bourvelec, Griselin, Jombart, Colléate pour la manière très crâne dont ils ont accompli leur service d'agents de liaison pendant les bombardements les plus violents.

Le Maréchal des logis Leclerc est cité à l'ordre de la 133^e brigade.

Le Sous-lieutenant Piéron est cité à l'ordre de l'armée.

Les escadrons se mettent en marche vers le sud et vont embarquer à Revigny.

21 mars. — Arrivée à Épernay. Cantonnements aux environs de cette ville.

6 avril. — Cantonnement à Bouleuse et Treslon.

Les escadrons fournissent des détachements pour le service des tranchées dans les différents secteurs autour de Reims : Bétheny, Ferme de la Folie, Cavaliers de Courcy, jusqu'au 5 juillet.

2 mai. — Cantonnement à Coulommes-la-Montagne et Sainte-Euphraise.

10 juillet. — Les escadrons affectés à la 72^e D. I. quittent la région de Reims et s'acheminent par la route vers l'Argonne.

16 juillet. — Bivouac au Bois Lecomte (sud de Dombasle en Argonne), où le groupe se prépare à passer l'hiver. Des baraquements sont construits.

Des détachements sont envoyés aux régiments de la 72^e D. I. qui tiennent le secteur du Mort-Homme et de la Côte 304 (agents de liaison à l'infanterie, observateurs pour l'artillerie).

15 août. — Ordre de rassembler tous les éléments détachés.

18 août. — Les escadrons sont embarqués à Givry-en-Argonne et ramenés à Vendôme où depuis janvier 1916, le dépôt du 19^e chasseurs a fusionné avec le dépôt du 20^e chasseurs.

21 août 1916. — Les escadrons de réserve du 19^e Régiment de chasseurs sont dissous.

Dès le lendemain de la rentrée au dépôt, les sous-officiers et chasseurs sont répartis entre différents régiments d'artillerie, ou nouvelles unités en formation (tanks, automitrailleuses, etc.). Les chevaux sont envoyés à l'artillerie ou au train des équipages.

Les officiers reçoivent diverses affectations.